



Penerapan Model *Examples Non Examples* dalam Meningkatkan Keterampilan Menulis pada Mata Pelajaran Bahasa Indonesia Siswa Kelas IV SD Inpres Katangka Kecamatan Bontonompo Kabupaten Gowa

M. Yusril Muslimin¹, Syamsiah D², Rosdiah Salam³

¹ PGSD/FIP/Universitas Negeri

Makassar Email:

yusrilmuslimin308@gmail.com

² PGSD/FIP/Universitas Negeri

Makassar Email:

syamsiah.d@unm.ac.id

³ PGSD/FIP/Universitas Negeri

Makassar Email:

rosdiahsalam@yahoo.com

(Received: 21-12-2023; Reviewed: 23-12-2023; Revised: 26-12-2023; Accepted: 10-02-2024; Published: 29-03-2024)



©2024 –Pinisi Journal PGSD. This article open access licen-ci by

CC BY-NC-4.0 (<https://creativecommons.org/licenses/by-nc/4.0/>)

Abstract

This research is a class action research with the aim of determining the application of the example non examples model in improving the writing skills of grade IV students of SD Inpres Katangka, Bontonompo District, Gowa Regency. The focus of this research is the application of non-examples models and students' writing skills. The subjects of this study were teachers and all grade IV students of SD Inpres Katangka, Bontonompo District, Gowa Regency in the even semester of the 2022/2023 academic year. The data collection techniques used in this study were writing skills tests, observation sheets and documentation. The data analysis techniques used are descriptive qualitative. Based on the results of research conducted by researchers, it can be concluded that the application of the non-examples model in improving writing skills in subjects Indonesian grade IV students of SD Inpres Katangka, Bontonompo District, Gowa Regency has increased or has succeeded. This can be seen from the increase in the number of students who reach KKM from cycle I to cycle II. Based on data from the final test results of cycle I, the completeness of student writing skills results is categorized as sufficient while in cycle II there is an increase, namely the completeness of student writing skills results is categorized as good.

Keywords: Model examples non examples, writing skills

Abstrak

Penelitian ini merupakan penelitian tindakan kelas dengan tujuan untuk mengetahui penerapan model examples non examples dalam meningkatkan keterampilan menulis siswa kelas IV SD Inpres Katangka. Fokus dari penelitian ini yaitu penerapan model examples non examples dan keterampilan menulis siswa. Subjek dari penelitian ini adalah guru dan seluruh siswa kelas IV. Teknik pengumpulan data yang digunakan dalam penelitian ini yaitu tes keterampilan menulis, lembar observasi dan dokumentasi. Teknik analisis data yang digunakan bersifat kualitatif deskriptif. Berdasarkan hasil penelitian yang telah dilakukan oleh peneliti, dapat disimpulkan penerapan model examples non examples dalam meningkatkan keterampilan menulis pada mata pelajaran bahasa Indonesia siswa kelas IV SD Inpres Katangka mengalami peningkatan. Hal ini dapat dilihat dari adanya peningkatan jumlah siswa yang mencapai KKM dari siklus I hingga siklus II. Berdasarkan data dari hasil tes akhir siklus I ketuntasan hasil keterampilan menulis siswa dikategorikan cukup sedangkan pada siklus II dikategorikan baik. Hasil observasi aktivitas mengajar guru mengalami peningkatan. Pada siklus I observasi aktivitas mengajar guru dikategorikan cukup sedangkan pada siklus II dikategorikan baik. Hasil observasi aktivitas belajar siswa juga mengalami peningkatan. Pada siklus I observasi belajar siswa dikategorikan cukup sedangkan pada siklus II terjadi peningkatan yaitu observasi aktivitas belajar siswa dikategorikan baik.

Kata Kunci : Model examples non examples, Keterampilan menulis

PENDAHULUAN

Pendidikan merupakan kunci utama bagi kemajuan suatu bangsa. Kemajuan suatu bangsa diawali dengan peningkatan kualitas sumber daya manusia melalui peningkatan kualitas pendidikan. Pendidikan adalah salah satu bentuk perwujudan kebudayaan manusia yang dinamis dan syarat perkembangan. Oleh karena itu perubahan atau perkembangan pendidikan adalah yang memang seharusnya terjadi sejalan dengan perubahan kebudayaan kehidupan. Sehubungan dengan itu perlu adanya upaya untuk meningkatkan kualitas pendidikan. Pemilihan pendekatan, model dan strategi pembelajaran harus dipersiapkan sebaik mungkin guna tercapainya tujuan pembelajaran. Adapun upaya yang dapat dilakukan adalah dengan terus melakukan inovasi dalam pembelajaran misalnya menggunakan model pembelajaran yang tepat (Nur 2015).

Berdasarkan Standar Kompetensi dan Kompetensi Dasar Tingkat SD/MI dalam Peraturan Menteri Pendidikan Nasional Nomor 22 tahun 2006 tentang Standar isi untuk satuan pendidikan dasar dan menengah, dijelaskan bahwa pembelajaran bahasa Indonesia diarahkan untuk meningkatkan kemampuan peserta didik untuk berkomunikasi dalam bahasa Indonesia dengan baik dan benar, baik secara lisan maupun tulis, serta menumbuhkan apresiasi terhadap hasil karya kesastraan manusia Indonesia.

Keberhasilan proses belajar mengajar dipengaruhi oleh lima komponen penting, yaitu : (1) bahan ajar, (2) suasana belajar, (3) media atau alat peraga, (4) sumber belajar dan (5) guru sebagai subjek pembelajaran. Komponen tersebut sangat penting dilaksanakan dalam proses belajar. Jika salah satu komponen ini melemah, maka tujuan pembelajaran tidak akan tercapai secara lebih optimal. Oleh sebab itu diperlukan media pembelajaran untuk menunjang aktivitas belajar mengajar. Pada kenyataannya masih banyak guru yang belum menerapkan model pembelajaran yang sesuai dengan materi pelajaran sehingga siswa gagal untuk mencapai hasil belajarnya. Berdasarkan pernyataan di atas serta fakta yang ada di lapangan menunjukkan bahwa siswa tingkat sekolah dasar mengalami kesulitan pada saat guru memintanya untuk menulis mata pelajaran bahasa Indonesia (Sigit 2011).

Menulis merupakan komponen bahasa yang paling kompleks sebab menulis melibatkan aspek pengolahan gagasan, penataan kalimat, pengembangan paragraf. Pengembangan model karangan serta logika. Pelatihan menulis menuntut peran yang cukup besar bagi guru bahasa Indonesia. Namun, kebanyakan guru bahasa belum begitu menyadari pentingnya pembinaan pelatihan menulis narasi tersebut sehingga kebanyakan siswa mempunyai kemampuan menulis rendah. Seorang guru dapat menggunakan berbagai model pembelajaran untuk mencapai tujuan pembelajaran. Salah satu model yang dapat diterapkan untuk meningkatkan keterampilan menulis siswa adalah model *examples non examples*. *Examples Non Examples* adalah model belajar yang menggunakan contoh-contoh dalam proses pembelajaran. Contoh-contoh didapat dari masalah nyata dalam kehidupan, gambar ataupun video yang relevan dengan materi yang dibahas (Fatmawati 2015).

Dari hasil observasi awal yang dilakukan oleh peneliti di SD Inpres Katangka, maka dapat diketahui bahwa pembelajaran di dalam kelas tidak terlepas dari suatu masalah seperti halnya misalnya siswa dalam menuliskarena pengajaran yang dilakukan guru hanya berorientasi pada teori dan pengetahuan sehingga siswa kurang berminat dan merasa kesulitan dalam menulis. Keterampilan menulis siswa khususnya menulis karangan deskripsi masih rendah karena karangan yang ditulis oleh siswa belum memperhatikan dan menggambarkan suatu objek, pendapat atau gagasan yang dikemukakan belum runtut, belum mampu meletakkan kalimat utama dalam karangan, tema tidak menggambarkan isi karangan, belum bisa menggunakan kalimat efektif, pilihan kata dan ungkapan belum tepat, dan siswa belum bisa menulis sesuai dengan ejaan EYD seperti huruf kapital, tanda baca titik dan koma. Usaha untuk meningkatkan keterampilan menulis diperlukan suatu model pengajaran yang efektif dan efisien. Selama ini, metode ceramah ternyata belum mampu mencapai hasil yang optimal. Hal ini bukan berarti bahwa metode ceramah tidak baik, melainkan pada suatu saat siswa akan menjadi bosan apabila hanya guru sendiri yang berbicara, sedangkan mereka duduk diam mendengarkan.

Berdasarkan uraian latar belakang diatas, maka dapat diketahui bahwa siswa memerlukan model yang baru dalam pembelajaran untuk meningkatkan keterampilan menulis mata pelajaran bahasa Indonesia. Untuk itu peneliti melaksanakan Penelitian Tindakan Kelas (PTK) dengan judul Penerapan Model *Examples Non Examples* dalam Meningkatkan Keterampilan Menulis pada Mata Pelajaran Bahasa Indonesia Siswa Kelas IV SD Inpres Katangka Kecamatan Bontonompo Kabupaten Gowa.

METODE

Penelitian ini menggunakan pendekatan kualitatif. Hal ini karena peneliti melihat peningkatan keterampilan menulis dengan menggunakan model *examples non example*. Jenis penelitian yang dilakukan adalah penelitian tindakan kelas (PTK). “Penelitian tindakan kelas adalah suatu penelitian yang reflektif dengan melakukan tindakan-tindakan tertentu, yang berfungsi untuk memperbaiki atau meningkatkan proses pembelajaran dalam kelas secara lebih profesional” (Parnawi, 2020, h. 3). Populasi yang digunakan dalam penelitian ini adalah kelas IV SD Inpres Katangka Kecamatan Bontonompo Kabupaten Gowa semester genap tahun pelajaran 2022/2023. Teknik pengumpulan data yaitu observasi, tes dan dokumentasi. Sedangkan teknik analisis data yaitu secara kualitatif dan kuantitatif. Secara kualitatif, data dianalisis dari hasil observasi performansi guru dan aktivitas belajar siswa. Sedangkan secara kuantitatif, data dianalisis dari hasil tes yang dilakukan di setiap akhir siklus.

HASIL DAN PEMBAHASAN

Hasil

Penelitian ini dilaksanakan sesuai dengan prosedur PTK yang terdiri dari 4 tahapan yaitu tahap perencanaan, pelaksanaan, tindakan, dan refleksi. Pelaksanaan tindakan dilakukan dalam dua siklus pada semester genap tahun ajaran 2022/2023 dengan subjek penelitian siswa kelas IV SD Inpres Katangka Kecamatan Bontonompo Kabupaten Gowa. Pelaksanaan penelitian dimulai pada 12 Januari- 12 Februari 2023. Pelaksanaan penelitian ini dilakukan dengan peneliti bertindak sebagai pelaksana dan guru kelas IV bertindak sebagai observer.

Berdasarkan data hasil observasi aktivitas mengajar guru pada siklus I dan II (pertemuan I dan II) dengan menggunakan model *examples non examples* dapat ditampilkan pada tabel berikut:

Tabel 1. Hasil Observasi Aktivitas Mengajar Guru Siklus I (pertemuan I dan II) dengan menggunakan model *examples non examples*

Siklus I	Jumlah skor perolehan	Skor Maksimal	Persentase	Kategori
Pertemuan I	9	18	50%	Cukup
Pertemuan II	10	18	55%	Cukup

Berdasarkan tabel 1, dapat disimpulkan bahwa pemaparan hasil observasi aktivitas mengajar guru pada siklus I diatas, pertemuan I diperoleh skor secara keseluruhan yaitu 9, skor maksimal 18 dengan persentase sebesar 50% yang dinyatakan berada pada kategori cukup (C). Sedangkan pertemuan II diperoleh secara keseluruhan adalah 10, skor maksimal 18 dengan persentase sebesar 55% dan dinyatakan berada pada kategori cukup (C).

Tabel 2. Hasil Observasi Aktivitas Mengajar Guru Siklus II (pertemuan I dan II) dengan menggunakan model *examples non examples*

Siklus II	Jumlah skor perolehan	Skor Maksimal	Persentase	Kategori
Pertemuan I	11	18	61%	Cukup
Pertemuan II	13	18	72%	Baik

Berdasarkan tabel 2, dapat disimpulkan bahwa pemaparan hasil observasi aktivitas mengajar guru pada siklus I diatas, pertemuan I diperoleh skor secara keseluruhan yaitu 11, skor maksimal 18 dengan persentase sebesar 61% yang dinyatakan berada pada kategori cukup (C). Sedangkan pertemuan II diperoleh secara keseluruhan adalah 13, skor maksimal 18 dengan persentase sebesar 72% dan dinyatakan berada pada kategori baik (B).

Tabel 3. Hasil Observasi Aktivitas Belajar Siswa Siklus I (pertemuan I dan II) dengan menggunakan model *examples non examples*

Siklus I	Jumlah skor perolehan	Skor Maksimal	Persentase	Kategori
Pertemuan I	191	360	53%	Cukup
Pertemuan II	197	360	54%	Cukup

Berdasarkan tabel 3 di atas, dapat disimpulkan bahwa pemaparan hasil observasi aktivitas belajar siswa pada siklus I diatas, pertemuan I diperoleh skor secara keseluruhan yaitu 191, skor maksimal 360 dengan persentase sebesar 53% yang dinyatakan berada pada kategori cukup (C). Sedangkan pertemuan II diperoleh secara keseluruhan adalah 197, skor maksimal 360 dengan persentase sebesar 54% dan dinyatakan berada pada kategori cukup (C).

Tabel 4. Hasil Observasi Aktivitas Belajar Siswa Siklus II (pertemuan I dan II) dengan menggunakan model *examples non examples*

Siklus II	Jumlah skor perolehan	Skor Maksimal	Persentase	Kategori
Pertemuan I	255	360	70%	Baik
Pertemuan II	289	360	80%	Baik

Berdasarkan tabel 4 di atas, dapat disimpulkan bahwa pemaparan hasil observasi aktivitas belajar siswa pada siklus I diatas, pertemuan I diperoleh skor secara keseluruhan yaitu 255, skor maksimal 360 dengan persentase sebesar 70% yang dinyatakan berada pada kategori baik (B). Sedangkan pertemuan II diperoleh secara keseluruhan adalah 289, skor maksimal 360 dengan persentase sebesar 80% dan dinyatakan berada pada kategori baik (B).

Tabel 5. Persentase Keterampilan Menulis Siswa Siklus I

Nilai	Kategori	JumlahSiswa	Persentase
0-69	Tidak Tuntas	14	70%
70-100	Tuntas	6	30%
Jumlah		20	100%

Hasil belajar siswa pada siklus I pertemuan pertama dan kedua dapat diketahui melalui hasil tes akhir siklus. Berdasarkan data yang diperoleh terdapat 6 siswa dari 20 siswa kelas IV SD Inpres Katangka Kecamatan Bontonompo Kabupaten yang memenuhi kriteria ketuntasan minimal (KKM) yaitu 70, sehingga ketuntasan yang diperoleh pada siklus I yaitu 30%. Hal ini berarti terdapat 14 siswa yang belum mencapai KKM dengan persentase 70%. Adapun nilai rata-rata hasil belajar siswapada siklus I adalah 53.

Tabel 6. Persentase Keterampilan Menulis Siswa Siklus II

Nilai	Kategori	JumlahSiswa	Persentase
0-69	Tidak Tuntas	3	15%
70-100	Tuntas	17	85%
Jumlah		20	100%

Hasil belajar siswa pada siklus I pertemuan pertama dan kedua dapat diketahui melalui hasil tes akhir siklus. Berdasarkan data yang diperoleh terdapat 17 siswa dari 20 siswa kelas IV SD Inpres Katangka Kecamatan Bontonompo Kabupaten yang memenuhi kriteria ketuntasan minimal (KKM) yaitu 70, sehingga ketuntasan yang diperoleh pada siklus I yaitu 85%. Hal ini berarti terdapat 3 siswa yang belum mencapai KKM dengan persentase 15%. Adapun nilai rata-rata hasil belajar siswa pada siklus I adalah 75.

Pembahasan

Pelaksanaan penelitian tindakan kelas melalui penerapan model *examples non examples* dalam meningkatkan keterampilan menulis siswa kelas IV SD Inpres Katangka Kabupaten Gowa mengalami peningkatan, karena guru telah melaksanakan proses pembelajaran dengan baik dan optimal.

Proses pembelajaran pada siklus I hasil observasi menunjukkan adanya perubahan namun masih kurang. Hal ini disebabkan adanya kekurangan-kekurangan yang terjadi pada setiap tahapan keterampilan pembelajaran, baik itu dari aspek guru ataupun dari aspek siswa. Kekurangan-kekurangan pada aspek guru yaitu guru masih kurang membimbing siswa dalam keterampilan mengamati gambar, guru kurang menyampaikan langkah-langkah penerapan model *examples non examples* dan guru masih belum mampu melaksanakan pembelajaran yang kondusif yang memungkinkan siswa untuk fokus pada pembelajaran, lebih jelasnya dapat dilihat pada lembar observasi yang telah dijelaskan sebelumnya. Hasil observasi aktivitas belajar siswa siklus I pertemuan pertama berada pada kategori cukup (C) dengan persentase 53% dan pertemuan kedua pada kategori Cukup (C) dengan persentase 54%, hal ini disebabkan dalam proses pembelajaran keterampilan menulis dengan menerapkan model *examples non examples* belum berjalan secara optimal, siswa masih kurang pemahaman terkait penerapan model *examples non examples*, siswa masih kurang aktif atau belum berani untuk bertanya, siswa masih kurang memperhatikan penjelasan guru mengenai pembelajaran. Pada penyajian materi ada beberapa hal yang tidak tercapai sesuai dengan apa yang diharapkan. Hal ini mengakibatkan keterampilan menulis siswa masih dalam kategori rendah. Melihat hasil keterampilan menulis siswa pada siklus I yang belum mencapai KKM, maka perlu adanya tindakan perbaikan pada siklus II sebagai tindak lanjut dari siklus I.

Tindakan yang dilakukan untuk memperbaiki kinerja guru ataupun siswa yang belum tercapai pada aktivitas mengajar guru, aktivitas belajar siswa dan tes keterampilan menulis siswa siklus I, yaitu guru memberikan pemahaman yang lebih baik kepada siswa mengenai langkah-langkah model pembelajaran *examples non examples*, lebih memperhatikan kondisi kelas, dan siswa diminta untuk lebih memperhatikan jalannya proses pembelajaran.

Pelaksanaan siklus II pada hasil observasi menunjukkan bahwa aktivitas mengajar guru mengalami peningkatan dari sebelumnya, dimana pada siklus I aktivitas mengajar guru berada pada kategori cukup dan cukup, dan pada siklus II mengalami peningkatan menjadi kategori baik dan baik. Hal ini menunjukkan bahwa guru telah menyampaikan materi dengan baik, guru telah melaksanakan proses pembelajaran yang kondusif dan guru telah membimbing siswa dalam proses keterampilan menulis dengan menerapkan model pembelajaran *examples non examples*. Sejalan dengan hal tersebut, keterampilan menulis siswa juga mengalami peningkatan. Dimana pada siklus I observasi proses belajar siswa berada pada kategori cukup dan cukup, kemudian siklus II meningkat menjadi kategori baik dan baik.

Ketercapaian hasil belajar keterampilan menulis dalam penerapan model *examples non examples* dikarenakan proses pembelajaran yang dilaksanakan oleh guru berjalan secara optimal dan kondusif. Dimana siswa mampu memahami pembelajaran dengan baik dan lebih mudah memahami pembelajaran yang diberikan oleh guru. Berdasarkan data dari hasil tes akhir siklus I dan siklus II dapat disimpulkan bahwa pembelajaran keterampilan menulis dengan menerapkan model *examples non examples* dikelas IV SD Inpres Katangka Kecamatan Bontonompo Kabupaten Gowa telah berhasil. Hal ini dapat dilihat dari adanya peningkatan jumlah siswa yang mencapai KKM dari siklus I hingga siklus II. Pada siklus I ketuntasan hasil belajar siswa belum mencapai 70% dikarenakan jumlah siswa yang mencapai ketuntasan hanya 6 orang siswa atau persentase sebesar 30%. Sedangkan pada siklus II terjadi peningkatan ketuntasan hasil belajar siswa yang mencapai 70%, dapat dilihat dari jumlah siswa yang mencapai ketuntasan sebanyak 17 orang atau persentase sebesar 85%. Hal ini menunjukkan bahwa penerapan model *examples non examples* dapat meningkatkan keterampilan menulis pada mata pelajaran bahasa Indonesia siswa kelas IV SD Inpres Katangka Kecamatan Bontonompo Kabupaten Gowa.

SIMPULAN DAN SARAN

Kesimpulan

Berdasarkan hasil penelitian yang telah dilakukan peneliti, dapat disimpulkan penerapan model *examples non examples* dalam meningkatkan keterampilan menulis pada mata pelajaran bahasa Indonesia siswa kelas IV SD Inpres Katangka Kecamatan Bontonompo Kabupaten Gowa mengalami peningkatan atau telah berhasil. Hasil observasi aktivitas mengajar guru mengalami peningkatan. Pada siklus I observasi aktivitas mengajar guru dikategorikan cukup sedangkan pada siklus II terjadi peningkatan yaitu observasi aktivitas mengajar guru dikategorikan baik. Hasil observasi aktivitas belajar siswa juga mengalami peningkatan. Pada siklus I observasi aktivitas belajar siswa dikategorikan cukup sedangkan pada siklus II terjadi peningkatan yaitu observasi aktivitas belajar siswa dikategorikan baik. Hal ini dapat dilihat dari adanya peningkatan jumlah siswa yang mencapai KKM dari siklus I hingga siklus II. Berdasarkan data dari hasil tes akhir siklus I ketuntasan hasil keterampilan menulis siswa dikategorikan cukup sedangkan pada siklus II terjadi peningkatan yaitu ketuntasan hasil keterampilan menulis siswa dikategorikan baik.

Saran

Berdasarkan kesimpulan peneliti diatas, maka penulis mengajukan saran sebagai berikut :

1. Pihak sekolah perlu memberikan pengertian kepada guru terkait perlunya menggunakan model *examples non examples* yang dapat membuat proses pembelajaran menjadi lebih inovatif.
2. Guru sebaiknya lebih memperhatikan keterampilan menulis siswa. Menyediakan tes kompotensimenulis serta merancang pembelajaran yang inovatif dan kreatif.
3. Penelitian ini sebaiknya dikembangkan lebih luas objek penelitiannya agar keterampilan menulis siswa sekolah dasar dapat lebih mendalam.

DAFTAR PUSTAKA

- Agus Suprijono, *Cooperative Learning Teori & Aplikasi Paikem*, (Yogyakarta: Pustaka Pelajar, 2010),hal. 89.
- Alek & Achmad, *Bahasa Indonesia Untuk Perguruan Tinggi*, (Jakarta: Kencana, 2011), hal. 9
- Andri Wicaksono, *Menulis Kreatif Sastra dan Beberapa Model Pembelajaran.*: Garudhawaca, 2014), 29.
- Asnawir dan Basyirudin Usman, *Media Pembelajaran*, (Jakarta: Ciputat Pers, 2010), hal.16
- Asul Wiyanto, *Terampil Menulis Paragraf*, (Jakarta: Grasindo, 2010), hal. 7

- Ayu Nur Shawmi, *“Pendidikan Kecakapan Hidup (Life Skills) Dalam Pembelajaran SAINS Di SD/MI”*, *Terampil: Jurnal Pendidikan dan Pembelajaran Dasar*, Volume 2. Nomor 2. Tahun 2015, h. 240
- Bambang Wahyudi, *“Manajemen Sumber Daya Manusia”*, (Bandung : Sulita, 2011), 33
- Davis Gordon, *“Kerangka Dasar Sistem Informasi Manajemen”*, (Jakarta : PT. Pustaka Binaman Pressindo, 2012), 55
- Djamarah & Zain, dkk, *Strategi Belajar Mengajar*, (Jakarta : Rineka Cipta, 2011,) hal. 58
- E, Zainal Arifin. S. Amran Tasai, *Cermat Berbahasa Indonesia untuk Perguruan Tinggi*, (Jakarta: CV.Akademika Pressindo, 2010), h. 12
- Iif Khoiru Ahmadi dan Sofan Amri, *Paikem Gembrot*, (Jakarta:PT. Prestasi Pustakrya, 2011), hal.8
- Isah Cahyani,*Pembelajaran Bahasa Indonesia* (Jakarta: Direktorat Jenderal Pendidikan Islam Departemen Agama Republik Indonesia,2013) ,42
- Isjoni, *Cooperative Learning Efektivitas Pembelajaran Kelompok*, (Bandung: Alfabeta, 2011), hal. 46
- Istarani, *58 Model Pembelajaran Inovatif*, (Medan : Media Persada, 2010), hal. 9-10
- Kokom Komulasari, *Pembelajaran Kontekstual Konsep dan Aplikasi*, (Bandung: PT. Refika Aditama, 2010), hal. 57
- Kurniawan Heru Sutardi, *Penulisan Sastra Kreatif*, (Yogyakarta: Graha Ilmu, 2012), hlm. 14-23
- Miftahul Huda, *Model-Model Pengajaran dan Pembelajaran*, (Yogyakarta: Pustaka Pelajar, 2013), hlm. 234
- Moh.Sholeh Hamid, *Metode Edutainment*, (Jogjakarta: DIVA Press, 2011), hlm. 162-163
- Mohd. Harun, dkk., *Pembelajaran Bahasa Indonesia*, (Aceh: Universitas Syah Kuala Banda Aceh, 2010), 44.
- Nadler, *“Keterampilan dan Jenisnya”*, (Jakarta : PT. Grafindo Persada, 2011), 73
- Nurhadi, *Tata Bahasa Pendidikan*, (Semarang: IKIP Semarang, Press 2010), hlm. 343
- Robbins, *“Keterampilan Dasar”*, (Jakarta : PT Raja Grafindo, 2010), 494
- Roy Sembel dan Vivi Juanita Sembel-Lapian, *If You Really Want to be Wealthy, Healthy, and Happy Energize Your Life*, (Jakarta: Elek Media Komputindo, 2011), 29-30.
- Rusman, *Model-model Pembelajaran*, (Jakarta: PT Raja Grafindo Persada, 2011), hal. 136
- Satria Nova. *Agar Menulis Seenteng Bicara*, (Yogyakarta: Lukita.2011), 14.
- Setyawan Pujiono, *Terampil Menulis*, (Yogyakarta: Graha Ilmu, 2013), hlm. 6
- Soemarjadi, *“Pendidikan Keterampilan”* (Jakarta : Depdikbud, 2012), 2
- Solchan T.W., dkk, *Pendidikan Bahasa Indonesia di SD*, (Banten: Universitas Terbuka, 2014), hal. 1.31
- Syaiful Sagala, *Konsep dan Makna PembelajaranN: untuk Membutuhkan Memecahkan Problemetika Belajar dan Mengajar*, cet.5, (Bandung: Alfabeta, 2011), hal.11
- Ulber Silalahi, *“Pemahaman Praktis Asas-Asas Manajemen”*, (Bandung : Mandar Maju, 2012), 56
- Undang-Undang RepublikIndonesia No. 20 Tahun 2003 *Tentang Sisdiknas*.
- Wahyuni, Sri. Dkk., *Bahasa Indonesia 1,Paket 12*, (Surabaya: LAPIS-PGMI, 2010), 41
- Widiarko Sigit, *Meningkatkan Kemampuan Pemecahan Masalah Biologi Melalui ModelPembelajaran Berbalik, (Reciprocal Teaching)*, (Surakarta, 2011,) hal.2